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 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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Важные моменты 
рабочих поездок

______________________ Стр. 2 »»»

Екатерина Ворончихина, фото Надежды Латышевой

С 1 по 7 марта в Сочи, на базе федеральной территории «Сириус», состоялся праздник без 
границ, событие поистине планетарного масштаба – Всемирный фестиваль молодёжи. Вфм 
собрал 20 тысяч иностранных и российских участников из 188 стран мира, 89 регионов 
нашей страны. ненецкий автономный округ представили 22 молодых лидера, волонтёры и 
журналисты.

шкВал  Эмоций,  марафон  лекций 
и ВСтреч, чуВСтВо единения ВСех наций: 
чем  запомнилСя  ВСемирный  феСтиВаль  молодёжи
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сегодня в номере

«земляки» находят путь 
к читателю 
______________________ Стр. 3 »»»

а корюшка 
здеСь – ВкуСнее!  
______________________ Стр. 7 »»»

призВание – приноСить 
людям радоСть
______________________ Стр. 8 »»»

на пути к большим победам
Ирина Муляк

очередную россыпь медалей привезла сборная нао 
с чемпионата и первенства Северо-западного федерального 
округа россии по тхэквондо Гтф, проходившего в Вологде 
с 1 по 4 марта.

Турнир собрал 350 спортсменов 
из Вологодской, Архангельской, 
Мурманской, Ленинградской облас-
тей, Санкт-Петербурга, Ненецкого 
автономного округа и республики 
Коми.

– Подготовка началась за месяц, 
тренировались каждый день утром 
и вечером. Шестеро ребят две неде-
ли провели на сборах в Архангель-
ске. На первенстве россии сложнее 
победить, поскольку в категории 
борются по 27 человек со всей стра-
ны, на СЗФО конкуренцию состав-
ляют три–четыре спортсмена, поэ-
тому такое успешное выступление 
наших тхэквондистов, в принципе, 
было для меня ожидаемым, но все 
большие молодцы. В общую копилку 
наград ребята принесли 24 золотых, 

8 серебряных и 8 бронзовых меда-
лей, – рассказал тренер по тхэквон-
до Владимир Крупа.

Первые места завоевали Карина 
Ледкова, Анжелика Захарчук, Иван 
Самков, Артём Леонов и Иван Мо-
рев. Вторые – у родиона Каранчаева, 
Артёма Анищенко, Дениса Выучей-
ского, Кирилла Фролова. Золото и 
серебро у Елизаветы Цикуновой.  
Золото и бронзу взяли Владислав 
Иванников и Вероника Ворона.

Тренер региональной сборной 
добавил: три девушки выступали в 
личных и командных соревновани-
ях, поэтому наград у них больше. 
Так, Дарья Тойгузина взяла 6 золо-
тых медалей и 1 серебряную, Алек-
сандра Мужикова – 3 золотых, 2 се-
ребряные и 1 бронзовую!

В возрастной категории 
15–17 лет пять первых и 
одно третье место завоева-
ла Елизавета Бякина. На 
секцию тхэквондо её в шес-
тилетнем возрасте привёл 
папа. С первой тренировки 
Лиза втянулась и уже за-
нимается десять лет. В ар-
сенале имеет чёрный пояс, 
первый дан, является кан-
дидатом в мастера спорта.

– Учитывая опыт прошлых со-
ревнований, уровень соперниц с ре-
гионов Северо-Запада я приблизи-
тельно знала. Несмотря на неболь-
шую конкуренцию, всё же пришлось 
постараться, в итоге уступила толь-
ко в спарринге. Теперь для себя 
главными задачами ставлю занять 
первое место на первенстве россии, 
чтобы пробиться на Кубок мира и 
выполнить нормативы на мастера 
спорта, – поделилась планами Ели-
завета Бякина.

Дарья Тойгузина и Вероника Во-
рона одержали победу в хъёнгах и 
поединках, став обладателями куб-
ков абсолютных чемпионов, что, 

собственно, неудивительно – ведь 
обе спортсменки входят в состав 
сборной россии. Кроме того, Дарье 
Тойгузиной в феврале присвоено 
звание «Мастер спорта россии», ко-
торое тхэквондистка получила на 
чемпионате мира летом прошлого 
года.

– В итоге наша сборная завое-
вала третье общекомандное место. 
Но расслабляться ребятам некогда. 
С 1 апреля практически тем же со-
ставом начнём подготовку к чемпи-
онату и первенству россии в Казани, 
в июле ждут чемпионат и первен-
ство мира в Киргизии, – подытожил 
Владимир Крупа.



� № 5(301) от 15 марта �0�4 года Заполярный вестник+

актуально

Важные  моменты  рабочих  поездок
Полина Григорьева

Глава администрации заполярного района рассказала  
о встречах с жителями в хорей-Вере и харуте. Совместно 
с надеждой михайловой на вопросы посельчан отвечали 
заместитель губернатора нао александр дудоров, депутат 
окружного Собрания наталья кардакова и генеральный 
директор Севержилкомсервиса Сергей калашников.

– В Хорей-Вере обсудили меро- 
приятия, запланированные на этот 
год. 10 млн рублей выделено на ре-
монт дороги до аэропорта. Свыше  
8 млн рублей направим на поставку и 
монтаж модульного здания и обвязку 
технологического оборудования для 
водоподготовительной установки. 
Более 7 млн рублей предусмотрено 
на строительство в посёлке системы 
оповещения гражданской обороны. 
В доме № 15 на улице Ветеранов бу-
дут установлены терморегуляторы, 
направим на эти цели 220 тысяч 
рублей. 2,3 млн рублей предусмот-
рено на ремонтные работы в куль-
турно-досуговом учреждении посёл-

ка Хорей-Вер. Ещё 10,6 млн рублей 
необходимо выделить на поставку 
быстровозводимого здания ДЭС. Со-
ответствующую поправку в бюджет 
рассмотрим на мартовской сессии 
районного Совета, – выделила прио- 
ритетные задачи, которые необходи-
мо решить, Надежда Михайлова.

Глава администрации Заполяр-
ного района отметила, что один из 
часто задаваемых вопросов – это 
подключение жилья к центральному 
отоплению.

– В Хорей-Вере Севержилкомсер-
вис планирует в этом году присоеди-
нить к сетям четыре новых потреби-
теля. Это немного, но всё равно шаг 

вперёд. На встрече также рассказа-
ли жителям про алгоритм действий 
для подключения домов.

Не уступающая по актуальности 
тема для обсуждения – водоснаб-
жение. В этом году будет увеличена 
производительность действующей в 
посёлке водоподготовительной уста-
новки. Так, СЖКС уже провёл торги 
на поставку накопительной ёмкости 
объёмом 15 кубометров.

– Поступила просьба жителей 
микрорайона Юнко – установить 
в этой части посёлка БВПУ. Ин-
женеры Севержилкомсервиса уже 
прорабатывают возможное место 
размещения водоподготовительной 
установки с учётом транспортной 
доступности и соответствия сани-
тарным требованиям, – пояснила 
Надежда Михайлова.

Также глава вернулась к вопросу 
возведения в Хорей-Вере модульно-
го здания ДЭС. В начале 2023 года 
Севержилкомсервис заключил дого-
вор с ООО «Орион» (г. Архангельск) 
на поставку материалов.

– К сожалению, подрядчик нару-
шил сроки, но обещает доставить 
все материалы в Хорей-Вер весной 
этого года. Держим мероприятие 
на контроле, – подчеркнула глава 
районной администрации.

Во время посещения объектов 
в посёлке руководители осмотрели 
построенный в 2023 году ангар для 
накопления ТКО. В нём распола-
гается новая инсинераторная ус-
тановка для термического обезвре-
живания отходов, в данный момент 
СЖКС оформляет лицензию на её 
использование.

В харуте тоже  
еСть ВопроСы

И первый, традиционно, – цент-
рализованное теплоснабжение.

– СЖКС своими силами разра-
ботал проект реконструкции тепло-
сетей от котельной детского сада. 
работы запланированы на этот год с 
перспективой подключения жилого 
фонда. Кроме того, обсудили мон-
таж модульной котельной взамен 
существующей центральной, чтобы 
увеличить её мощность, – рассказа-
ла  Надежда Михайлова. – Также по 
просьбе руководителей социальных 
учреждений проработаем в летний 
период вопрос по подключению со-
циальных объектов – школы и ам-
булатории – к водопроводу. Жители 
также спросили про возможность 
установки очистных сооружений. 
Вопрос прорабатываем, определяем 
земельный участок под объект.

ПерсПективы

Сохранить  иСторичеСкий  облик 
центральной улицы Города

Уважаемые работники бытового обслуживания населения  
и жилищно-коммунального хозяйства!

От имени Совета и администрации Заполярного района  
поздравляем  вас  с  профессиональным  праздником!

В каждой из этих отраслей есть свои особенности, но всех вас объединя-
ет общая цель – сделать нашу повседневную жизнь более комфортной.

Высокий профессионализм, ответственное отношение к делу работ-
ников сферы ЖКХ и бытового обслуживания населения – основа хорошего 
настроения людей, гарантия социальной стабильности и общественного 
покоя.

В непростых условиях Севера ваша работа заслуживает особого призна-
ния. ЖКХ, пожалуй, наиболее уязвимая из всех сфер, потому что напрямую 
связана с уровнем благополучия в каждом доме.

Примите слова благодарности за добросовестность, квалифицирован-
ный труд, внимательное отношение к потребностям и нуждам жителей 
района. Желаем вам профессиональных успехов и благополучия! Пусть ваши 
дома будут наполнены теплом, уютом и любовью! Крепкого вам здоровья и 
счастья, дорогие друзья! 

Глава заполярного района В. н. ильин

Глава администрации заполярного района н. л. михайлова

официально

орГанизаторам  
и учаСтникам хаджа 
роССийСких муСульман  
В королеВСтВо СаудоВСкая 
араВия

Отдел по вопросам миграции  
УМВД России по НАО

Обращаем ваше внимание, что в целях оказания 
содействия в организации и проведении хаджа рос-
сийских мусульман в Королевство Саудовская Ара-
вия в 2024 году отдел по вопросам миграции УМВД 
россии по Ненецкому автономному округу предла-
гает участникам хаджа предварительно направ-
лять заявления о выдаче заграничных паспортов в 
электронном виде через Единый портал государс-
твенных и муниципальных услуг.

Организаторы хаджа, представители духовных 
управлений мусульман и паломники по вопросу 
оформления заграничного паспорта могут обра-
щаться в отдел по вопросам миграции УМВД рос-
сии по Ненецкому автономному округу по телефону 
8 (81853) 4-57-09 или по адресу: г. нарьян-мар,  
ул. ненецкая, дом 20, кабинет 17.

Музейное объединение НАО

определён победитель народного голосования 
архитектурного конкурса «деревянный 
минимализм улицы Смидовича».

С 1 по 9 марта жители ок-
руга голосовали за понравив-
шийся проект, перед этим 
знакомясь с работами участ- 
ников конкурса в Ненецком 
краеведческом музее на вы-
ставке «Деревянный минима-
лизм улицы Смидовича».

Победителем по результа-
там народного голосования 
признана работа молодого 
архитектора из Москвы Ни-
киты Буракова. Проект отме-
тят специальным призом от 
Экспертного совета конкурса 
и рассмотрят в мастер-плане 
Нарьян-Мара вместе с побе-
дителем, определённым экс-
пертным жюри.

В состав жюри входили не 
только архитекторы. работы 
оценивали градостроители, 
преподаватели архитектур-
ных институтов, люди, кото-
рые занимаются производ- 
ством деревянных зданий. 
Среди экспертов были и жи-
тели Ненецкого автономно-
го округа. Экспертное жюри 
конкурса выделило три ра- 
боты.

– Первые два места заня-
ли архитектурные бюро из 
Санкт-Петербурга. Третье 
место у творческого коллек-
тива из ростова. работа, за-
нявшая первое место, вызы-

вала положительные эмоции 
как у посетителей выставки, 
так и у экспертов. По нашему 
мнению, здания на Смидо-
вича должны выглядеть по-
современному – пользоваться 
ими предстоит уже молодому 
поколению. Задача проектов 
непростая – нужно сохранить 
исторический облик цент-
ральной улицы города, при 
этом преподнести его в новом, 
осовремененном видении, –  
рассказал организатор кон-
курса, главный архитектор 
CPRD, член правления Союза 
московских архитекторов Па-
вел Сонин.
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2024 – год семьи в россии

Семья из нао Вышла В финал  
конкурСа «Это у наС Семейное»

от Первого лица

«земляки» 
находят путь  
к читателю
Виктор Ильин

нечасто у автора выпадают 
такие яркие минуты, как 
обсуждение своей книги. именно 
эти незабываемые мгновения я 
пережил во время творческой 
встречи, которая состоялась  
2 марта в окружной библиотеке.

Скажу сразу, что я не предполагал стано-
виться писателем, но так уж случилось, что 
написал две книги: историко-документаль-
ный сборник «Ожившие страницы истории», 
где собрал воедино записи о подвигах севе-
рян в годы Великой Отечественной войны, 
и военно-исторический художественный 
роман «Земляки». О нём и шла речь на этой 
встрече. Её участниками были библиотека-
ри из сёл и деревень Заполярного района, 
общественники и просто неравнодушные 
читатели. Некоторые из них приехали в  
Нарьян-Мар на обучающий семинар.

Итак, большую часть времени мы посвя-
тили разговору о романе «Земляки». В нём 
сплелись правда и вымысел, добро и зло, 
любовь и ненависть, мир и война. Мне, как 
автору, было очень интересно узнать, что 
при обсуждении книги на встрече в Клубе 
любителей литературы возникали споры и 
дискуссии, которые недвусмысленно свиде-
тельствуют об одном – роман никого не ос-
тавил равнодушным. Читатели по-разному 
видели смысл некоторых сюжетов. Были и 
недовольные развязкой интриг, закручен-
ных по ходу повествования. Мне это было 
особенно приятно. Почему? Да потому, что 
стало ясно: в книгу вчитывались, её анали-
зировали. А что до разночтений, то без них 
роман, наверное, только бы проиграл. Я 
убеждён, что литература может быть любой, 
она не имеет права лишь быть скучной.

В подтверждение этой мысли хочу при-
вести слова нашей общественницы Викто-
рии Алексеевны Бобровой, прозвучавшие на 
встрече: «рассказать о подвиге наших земля-
ков надо было. Это близкие нам люди, наши 
родственники... Мы обсуждали ваш роман 
и даже ругались! У читателей имелись диа-
метрально противоположные мнения. Не все 
были согласны с версией описанных собы-
тий. Но многие говорили: «А где у нас в окру-
ге романы о Великой Отечественной войне? 
Есть только документальная литература...»

Марина Георгиевна привела слова чи-
тателя Эдуарда Эриховича Казана: «Такой 
исторический роман следует прочитать.  
510 страниц я одолел всего за пять дней!»

Остаётся добавить, что в каждую биб-
лиотеку НАО я передал экземпляры книги 
«Земляки». Выражаю признательность за 
приглашение на эту встречу руководителю 
Клуба любителей литературы при Ненецкой 
центральной библиотеке имени А. И. Пичко-
ва Марине Георгиевне Беляевой, благодаря 
которой наше общение с читателями полу-
чилось приятным и душевным.

В семейной команде Малико-
вых, Жуковых из Нарьян-Мара 
пять участников: родители Еле-
на и Иван, дочь Варвара (8 лет) 
и сын Тимофей (4 года), бабушка 
Ольга Владимировна и праба-
бушка Людмила Александровна. 
В 2023 году они стали победите-
лями Всероссийского конкурса 
«Семья года».

– Было сильное желание по-
бедить и доказать, что мы мо-
жем. Был настрой, независимо 
от результата, выложиться на 
сто процентов. Ехали мы в пер-
вую очередь, чтобы участво-
вать. А здесь – новые эмоции, 
новое общение, новые люди, 
знакомства. Сейчас эмоции 
утихнут, будем изучать другие 
регионы, немножко углубимся в 
географию, подтянем физкуль-
туру. А в целом это уже удача, 
что мы в финале конкурса «Это 
у нас семейное» президентской 
платформы «россия – страна 
возможностей». Понимание –  
это у нас семейное! – подели- 
лись участники команды.

Победу по итогам оценочных 
испытаний одержали 29 семей-
ных команд из 11 регионов Севе-
ро-Западного федерального ок-
руга. В число финалистов вошли 
11 семейных команд из Санкт-
Петербурга, пять команд из 
Архангельской области, по три  
команды из Ленинградской и 
Вологодской областей и по одной 
семейной команде представят 
в финале республику Карелию, 
республику Коми, Калининград-
скую, Мурманскую, Новгород- 
скую, Псковскую области, а так-
же Ненецкий автономный округ.

– Первый полуфинал конкурса 
«Это у нас семейное» показал его 
востребованность. На площадке 
собрались 156 по-своему уни-
кальных семей. Они живут в раз-
ных регионах, работают в раз-
ных сферах, у них разные хобби. 
Их объединяет одно: это крепкие, 
дружные семьи, в которых люди 
уважают друг друга и ценят, где 
опыт передаётся от поколения к 
поколению, а традиции бабушек 
и прабабушек бережно хранятся. 

Испытания конкурса лишний раз 
это подтвердили, – отметил гене-
ральный директор АНО «россия –  
страна возможностей», ректор 
Президентской академии Алек-
сей Комиссаров.

Победители конкурса будут 
объявлены в День семьи, любви 
и верности 8 июля. 30 семей-по-
бедителей получат сертификаты 
на пять миллионов рублей на 
улучшение жилищных условий, 
а 300 семей – финалистов кон-
курса отправятся в большие се-
мейные путешествия. 

Организатор конкурса «Это 
у нас семейное» – автономная 
некоммерческая организация 
«россия – страна возможностей». 
Соорганизаторами конкурса 
выступают росмолодёжь и Дви-
жение первых. Конкурс прово-
дится в Год семьи при участии 
Министерства просвещения рФ, 
Министерства труда и социаль-
ной защиты рФ, российского об-
щества «Знание», АНО «Больше, 
чем путешествие», социологи-
ческого агентства «Вебер». 

Дарья Гаврина 

10 марта в Санкт-петербурге завершился 
первый окружной полуфинал конкурса 
«Это у нас семейное» президентской 
платформы «россия – страна 
возможностей», который проходит  
в Год семьи. по его итогам в финал 
вышли 29 семей, в том числе маликовы 
и жуковы из ненецкого автономного 
округа. летом они отправятся в москву, 
чтобы побороться в финале за главные 
призы – сертификаты на улучшение 
жилищных условий.

«Сердце роССии»: В нао прибыл 
оГонь СемейноГо очаГа
Пресс-служба администрации НАО,  
фото: Екатерина Эстер/НАО24

лампаду с огнём доставили в заГС,  
и теперь в течение всего года каждая пара, 
которая будет регистрировать там брак, 
сможет зажечь свой семейный очаг. 

Право первыми зажечь огонь 
своего семейного очага в НАО 
предоставилось семье Татьяны 
и Владимира Поповых. Супру-
ги более 30 лет в браке. Татьяна 
и Владимир воспитали двоих 
детей – романа и Анну, а в 2013 
году стали приёмными родите-
лями – сейчас в семье счастливо 
живут шестеро ребят из Центра 
содействия семейному устройс-
тву «Наш дом».

В 2018 году семья Поповых 
получила звание «Семья года». 
Они даже разработали свой фа-
мильный герб и сочинили семей-
ную песню. Ещё в семье стало 
традицией проводить собствен-
ный День семьи. Поповы актив-
но организуют семейный досуг: 
проводят тематические празд-
ники, много времени посвящают 

общению с детьми. 
Дети вышивают, 
рисуют, читают, за-
нимаются спортом 
и волонтёрством.

– Здорово, что частичку се-
мейного очага «Сердце россии» 
доставили и в Ненецкий авто-
номный округ. Очень надеюсь, 
что теперь наш ЗАГС будет ре-
гистрировать ещё больше бра-
ков, а после и рождение дети-
шек. Отмечу, что в прошлом 
году рождаемость в округе уве-
личилась на 7%, – сказала руко-
водитель Департамента здраво-
охранения, труда и социальной 
защиты населения НАО Елена 
Левина.

Таким образом, огонь Все-
российского семейного очага, 
зажжённого 24 января на вы-

ставке «россия» в рамках форума 
«родные – Любимые», распро-
странился во все 89 регионов  
нашей страны.

Всероссийский семейный 
очаг – это инсталляция в форме 
сердца, перед которой 24 января 
был зажжён огонь, прибывший 
из Свято-Троицкого монастыря. 
От этого очага пламя было пере-
несено в 12 лампад, которые от-
правились во все федеральные 
округа и четыре новые террито-
рии (ДНр, ЛНр, Запорожская и 
Херсонская области). Ненецкий 
автономный округ стал послед-
ним регионом, куда доставили 
семейный огонь.
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событие

шкВал Эмоций, марафон лекций и ВСтреч,
чуВСтВо единения ВСех наций: 
чем запомнилСя ВСемирный феСтиВаль молодёжи
Екатерина Ворончихина, 
фото автора

продолжение. начало на стр. 1

Олимпийское дежавю настига-
ет ещё в аэропорту Сочи, в начале 
марта он превратился в самый мно-
гонациональный город планеты. 
Повсюду звучат иностранные язы-
ки: английский, китайский, италь-
янский, испанский... Если первое 
время пытаешься вслушиваться в 
речь свободно болтающих между 
собой молодых людей, то спустя не-
которое время уставший мозг прос-
то объединяет звуки в одну чудную 
мелодию. А может, ту самую песню 
дружбы, от которой и всем светлей, 
и хочется улыбаться.

из аЭропорта – 
В аЭропорт

На территории Олимпийского 
парка в Сириусе раскинулся Город 
молодёжи мира. В его центре пло-
щадь с таким же метафоричным 
названием – «Душа россии». рядом 
расположились пять кампусов: Бел-
город, Казань, Нижний Новгород, 
ЯНАО и Москва. Это региональные 
представительства, где участники 
ВФМ-2024 могли узнать об особен-

ностях и традициях этих террито-
рий нашей страны.

В «городе», где царит юность и 
красота, есть свой Дворец культу-
ры «Пушкин – 225» (таким запомнят 
участники ВФМ временно переиме-
нованный ледовый Дворец спорта 
«Айсберг»), технопарк, спортивная 
арена «Всемирные Игры Дружбы», 
международный молл «Арт.Моло-
дость» и, конечно, аэропорт! С зона-
ми досмотра, регистрации и ожида-
ния.

– Корпус университета «Сириус» 
на время проведения фестиваля пре-
вратился в «Международный аэро-
порт». Это такая метафора, которая 
обозначает быстрый взлёт, ожида-
ние ярких эмоций от встреч с друзь-
ями, ожидание увлекательного путе-
шествия. Международный аэропорт 
ВФМ – это уникальное выставочное 
пространство, – рассказывает вновь 
прибывшим экскурсовод. – На вто-
ром этаже о своих достижениях 
рассказывают представители реги-
онов, вузов, крупнейших компаний 
страны.

И первыми, кто познакомился с 
инфраструктурой фестивального 
города стали, конечно, волонтёры. 
Их здесь пять тысяч!

дай пятёру Волонтёру

Прочувствовать, что такое рус-
ское гостеприимство, на Всемирном 
фестивале молодёжи несложно: вез-
де помогут, направят, проводят и 
просто подарят хорошее настроение 
волонтёры. Это те люди, которые 
хоть и включились в работу с перво-
го дня – от зари до зари, но на работу 
идут как на праздник – всегда на по-
зитиве.

Добровольцев из Ненецкого окру-
га пятеро: Ирина Хозяинова, Поли-
на Безверхова, Антонина Веснина, 
Анастасия Кузнецова и руководи-
тель группы – Любовь Торопова. Не-
смотря на высокую загруженность, 
девушка нашла время для неболь-
шого интервью. Люба работает в 
региональном молодёжном центре, 
в ВФМ принимает участие второй 
раз. Говорит, если сравнивать фес-
тиваль 2017 года и нынешний – раз-
ница разительная.

– Масштабы мероприятия впе-
чатляют! Это грандиозное собы-
тие, и быть волонтёром здесь очень 
почётно. Каждый из ребят прошёл 
серьёзный отбор, было очень много 
этапов: собеседование, обучающие 
тренинги. Без сомнения, здесь са-
мые лучшие волонтёры со всей стра-
ны. Такой отзывчивости и энергети-
ки я не встречала нигде!

Участники волонтёрского корпу-
са помогают не только гостям фести-
валя, но и подзадоривают и заряжа-
ют позитивом друг друга. Утренние 
зарядки перед работой, творческие 
мероприятия и вечерние дискоте-
ки – культурная программа насы-
щенная, и на всё это хватает сил и 
эмоций!

Надо сказать, что Люба Торопова 
родом из Индиги, часто бывает дома 
и с теплотой вспоминает посёлок 
своего детства.

– Очень хочется, чтобы как можно 
больше ребят из Заполярного райо-
на принимали участие в таких мас-
штабных событиях, вдохновлялись 
и вдохновляли других! Ведь даже 
если живёшь в маленькой деревне, в 
небольшом посёлке, у тебя есть воз-
можность побывать на Всемирном 
фестивале молодёжи, на Тавриде, 
на любом другом мероприятии – 
всего лишь нужно подать заявку. 
Да, иногда это бывает тяжело, где-
то лениво, но после того как прохо-
дишь все этапы, у тебя появляется 
возможность увидеть всю страну, 
познакомиться с людьми из разных 
уголков мира!

чебурашка и 
межконтинентальная 
популярноСть

Повсюду встречает гостей Города 
молодёжи мира символ фестиваля – 
ни на кого не похожий, добрый и 
дружелюбный Чебурашка. На ули-
цах «города» их пять! Каждый отра-
жает один из смыслов ВФМ-2024: 
Ответственность за судьбы мира; 
Многонациональное единство; Со-
храним семью во имя детей и мира; 
Мир возможностей для каждого; 
Мы – вместе с россией.

Кстати, мягкую игрушку подари-
ли как талисман всем участникам и 
гостям мероприятия при аккредита-
ции. Так что поедет наш Чебурашка 
строить мосты дружбы на всех кон-
тинентах земного шара.

адам из ливана передаёт привет 
ненецкому автономному округу

Улыбками встречают гостей 
в Международном аэропорту
вФМ-�0�4. на стойках регистрации 
выдают специальные посадочные 
талоны

Молодёжь нао приняла участие в самом массовом Хороводе дружбы. Был 
установлен новый мировой рекорд! на площади «Душа россии» взялись за 
руки почти две тысячи человек из более 150 стран мира
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начнём будуЩее 
ВмеСте!

Официальное открытие ВФМ на 
грандиозном шоу-концерте стало 
одним из главных событий. Участ-
ники увидели историю Аделины и 
Андрея, которые взрослеют, учатся, 
сталкиваются с трудностями. Всё 
как в жизни: молодым людям пред-
стоит найти себя в меняющемся 
мире, научиться брать ответствен-
ность за себя, свой выбор и свою 
семью.

Основной посыл представления: 
мир меняется, потому что меняюсь я.

Торжественный старт Всемир-
ному фестивалю молодёжи по ви-
деосвязи дал президент россии Вла-
димир Путин.

– Вы молодое поколение, вы меч-
таете о том, каким может и должен 
быть безопасный, справедливый 
мир, и именно вам его созидать, – 
сказал президент. Он отметил, что 
для молодёжи нет границ и раздели-
тельных линий, они готовы общать-
ся, получать новые знания и опыт.

И действительно, для некоторых 
иностранных участников – приехать 
в россию не только мечта, а посту-
пок. По словам главы росмолодёжи 
Ксении разуваевой, зафиксирован 
факт противодействия участию в 
фестивале американской делегации. 
Оказывалось давление со стороны 
властей США. Но молодые люди 
всё же приехали в Сочи, а россияне 
встретили американцев радушно. 
А по-другому и быть не может – в Го-
роде молодёжи мира рады всем.

Праздник собрал лучших ребят, 
которые заинтересованы в между-
народном сотрудничестве, отметила 
руководитель росмолодёжи Ксения 
разуваева.

жать, двигаться вперёд! Мероприя-
тия проходят с утра и до позднего ве-
чера. Устаём, конечно, но это такая 
приятная усталость! Время пролете-
ло незаметно.

– Очень много событий, очень 
много интересных людей. Получи-
лось попрактиковать английский 
язык, – рассказывает Надежда Са-
венкова. – Пообщались с ребятами 
из Аргентины, Индии, многих стран 
Африки, Арабских Эмиратов, Венг-
рии. Стараюсь спрашивать иност-
ранцев о том, как атмосфера, доста-
точно ли она дружелюбная и всё ли 
им понятно. Меня интересует, какое 
у них впечатление о нашей стране, 
как их сверстники, знакомые отно-
сятся к россии. Молодой человек из 
Венгрии сказал: «Мы обожаем рос-
сию». Они даже организовали у себя 
в Будапеште Культурный центр, учат 
русскому языку подрастающее поко-
ление. И хотя в их средствах массо-
вой информации транслируется не-
гативное отношение, но люди – нет, 
они относятся к россии хорошо.

– Посетил парк уличной культу-
ры и экстремального спорта. Были 
представлены такие направления 
как скейтбординг, самокатный 
спорт, скалолазание, паркур. Даже 
успел подняться на самом сложном 
уровне скалодрома за 25 секунд. 
Мне казалось дольше, но когда по-
казали видео, сам удивился, – рас-
сказывает наш земляк из посёлка 
Искателей Валерий Двойников. – 
Было бы здорово развивать это на-
правление в НАО, устанавливать 
такие площадки во время уличных 
гуляний например. А вообще фести-
валь для меня – это новые знаком-
ства и встречи со старыми друзья-
ми, с которыми общался на других 
форумах и фестивалях, различные 
лекции и показы. Посмотрел доку-
ментальный фильм о Театре балета 
Бориса Эйфмана, побывал на джа-
зовом концерте оркестра Игоря Бут-
мана, а также впечатлили выступ-
ления The Hatters (на них чуть голос 
не сорвал), Uma2rman, «Иванушки 
International» и многих других. По-
сетил турнир IBA по боксу – там 
была такая спокойная атмосфера, 
что я чуть не уснул. Побывал на «ти-
хой дискотеке» – когда все в наушни-
ках слушают один сет от диджея, а 
снаружи почти полная тишина. Ну 
и главная фишка, которую ждал по-
следние пару недель, – Шествие мо-
лодёжи мира.

– 9 тысяч участников, волонтё-
ров, экскурсоводов и организато-
ров прошли по территории Города 
молодёжи и собрались на площади 
«Душа россии», где дружно испол-
нили различные хиты из разных 
стран! Настоящий увлекательный 
карнавал! Даже Первому каналу 
дал интервью, ведь всем интересен 

уже легендарный бубен фестива-
ля, – вспоминает Валерий.

Кстати, уникальный инструмент 
был представлен на экспозиции НАО 
в Международном аэропорту ВФМ. 
На выставке регионов участникам 
рассказывали о культурных тради-
циях, достижениях и перспективах 
каждого представленного субъекта 
россии.

Экспозицию Ненецкого автоном-
ного округа посетил губернатор. 
Юрий Бездудный заметил, что с та-
кими ребятами, как у нас, НАО ждёт 
успех. В свою очередь участники 
делегации поблагодарили главу ре-
гиона за поддержку молодёжных и 
культурных инициатив.

Надо добавить, что для многих 
иностранных гостей фестиваль не 
закончился 7 марта. Две тысячи мо-
лодых людей из-за рубежа отправи-
лись в путешествие по крупным го-
родам нашей большой страны.

из роССии С любоВью
– Фестиваль соединил невидимой 

нитью судьбы многих людей, мир 
казался таким открытым и таким 
объятным, и эта мысль зародилась у 
меня в первый день и не покидает до 
сих пор, – делится размышлениями 
на своей страничке «ВКонтакте» ам-
бассадор фестиваля от НАО Надеж-
да Латышева. – Это было незабы-
ваемое путешествие, полное ярких 
улыбок, костюмов и танцев, которое 
подарила нам россия. Люди, их уни-
кальность, непохожесть на других, 
различие – для меня вдохновение, я 
без стеснения заглядывалась на них, 
любовалась, смотрела с восхищени-
ем, провожала взглядом и улыбкой 
во все тридцать два зуба. Цвет кожи, 
выразительные глаза, едва замет-
ные веснушки, уверенная походка, 
открытий взгляд, краски в одежде, 
украшения, заплетённые афроко-
сички или рыжие вьющиеся воло-
сы, длинные тонкие пальцы – меня 
привлекали мельчайшие детали, я 
не верила своим глазам – насколько 
прекрасны могут быть люди. И каж-
дому говорила, что они «вери-вери 
бьютифул».

Такие разные внешне участники 
фестиваля собрались в Городе мо-
лодёжи мира неслучайно. Как заявил 
на церемонии закрытия президент 
россии Владимир Путин, всех при-
сутствующих на празднике юности 
молодых людей объединяет нечто 
большее, то, что в россии называется 
традиционными ценностями. Он до-
бавил, что люди должны стремить-
ся к тому, чтобы сделать мир более 
справедливым и безопасным.

– Один из лозунгов сегодняшне-
го фестиваля – «Начинаем будущее 
вместе». Будем считать, что будущее 
началось. Но каким оно будет – зави-
сит от вас, – подчеркнул президент.

СмыСлы, понятные 
каждому

Спортивная программа в первый 
день Всемирного фестиваля молодё-
жи в Сириусе открылась грандиоз-
ным ледовым шоу, автором, режис-
сёром и продюсером которого вы-
ступил прославленный российский 
фигурист Илья Авербух.

Все номера были наполнены 
метафорами до мурашек по коже. 
Энергии дружбы, красоты, любви, 
креатива, дома, побед и будущего 
объединились в один мощный по-
ток – энергию жизни, таков замысел 
режиссёра.

Удивляли в ледовом дворце не 
только профессиональные фигурис-
ты, именитые спортсмены, такие 
как Оксана Домнина и Максим Ша-
балин, Виктория Синицина и Ники-
та Кацалапов, Евгения Тарасова и 
Владимир Морозов, Евгения Медве-
дева, но и участники фестиваля. Мо-
лодые люди из разных стран выхо-
дили на сцену, рассказывали о себе, 
делились эмоциями, и зал отвечал 
им взаимностью.

А когда на коньках на лёд вышел 
роман Костомаров, накал эмоций 
достиг своего апогея! Зал привет-
ствовал спортсмена стоя, кто-то 
плакал и улыбался одновременно – 
насколько сильным может быть че-
ловек, насколько волевым и целе-
устремлённым! Это было сильно, 
это было по-настоящему.

круГоВорот Событий
На фестивальной неделе для 

участников было организовано бо-
лее 800 мероприятий: мастер-клас-
сов, лекций, концертов, выставок, 
спортивных состязаний.

– Это была моя мечта, цель – по-
пасть на Всемирный фестиваль мо-
лодёжи! Подала заявку сразу же, как 
это стало возможным, – поделилась 
участница делегации НАО Юлия 
Стремоусова. – Такая энергетика! 
Хочется что-то делать, куда-то бе-

всемирный фестиваль молодёжи состоялся в соответствии 
с указом президента россии владимира путина в целях 
развития международного молодёжного сотрудничества. 
организатор вФМ-�0�4 – Федеральное агентство по делам 
молодёжи (росмолодёжь).

Ф
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кадры для Села
Ирина Муляк, фото из архива героев

В своём послании федеральному собранию президент рф 
Владимир путин объявил о запуске в россии с 2025 года 
программы «земский работник культуры», которая будет 
действовать по аналогии с программами «земский учитель» 
и «земский доктор». В селе коткино проблему с кадрами 
решают уже сейчас. 

Так, с октября прошлого года в 
Культурном центре имени А. С. Са-
винковой к работе приступила се-
мейная пара – Мария и Дмитрий 
Комоновы. В регион дипломиро-
ванные специалисты приехали из 
Ханты-Мансийского автономного 
округа по приглашению директора 
культурного учреждения Надежды 
Майоровой.  

будем знакомы
В далёком национальном посёлке 

Корлики Мария Комонова с детства 
посещала множество кружков. После 
школы по совету руководителя мест- 
ного Дома культуры окончила Вят- 
ский колледж культуры по специаль-
ности «Народное художественное 
творчество и социально-культурная 
деятельность», после – в Вятском го-
сударственном университете  бака-
лавриат по направлению «Культуро-
логия». Первый профессиональный 
опыт Мария получила в одной из 
кировских школ, работала учителем 
музыки, по совместительству педа-
гогом-организатором. В скором вре-
мени девушку пригласили обратно 
в родной Нижневартовский район 
ХМАО в село Ларьяк. В местном ДК 
Мария занималась концертной дея- 
тельностью, вела хореографию для 
детей, вокал, хотя и была устроена 
не по специальности. Волею судьбы 
там же познакомилась с мужем. 

Дмитрий Комонов в культуре с 
19 лет. Не имея музыкального об-
разования, молодой человек само-
стоятельно освоил азы концертной 
и студийной звукорежиссуры. Как 
сольный исполнитель регулярно 
выступал с авторскими песнями на 
различных районных и региональ-
ных конкурсах. С 2012 года талант- 
ливый самоучка начал работать 
звукорежиссёром, в 2016-м посту-

пил по профильному направлению 
в Самарский институт культуры.  
В настоящее время Дмитрий имеет 
высшее профессиональное образо-
вание – дипломированный звуко- 
режиссёр.

помнишь, как  
ВСё Это было?

На очередной районный конкурс 
авторской песни Дмитрий написал 
песню в стиле рэп и захотел доба-
вить в исполнение женский вокал. 
Пригласил в дуэт Марию – так обра-
зовался крепкий творческий, а поз-
же и супружеский союз Комоновых. 
Стоит отметить, что Мария и Дмит-
рий неоднократно становились лау-
реатами и победителями районных, 
окружных, всероссийских и между-
народных конкурсов. 

В 2017 году пару пригласила 
на работу директор Дома культу-
ры села Покур Нижневартовского 
района. Марию уже в качестве за-
местителя и художественного руко-
водителя, Дмитрия – на должность 
звукорежиссёра. В селе Покур они и 
зарегистрировали свой брак, прямо 
перед Новым годом, 30 декабря, в 
промежутке между праздничными 
мероприятиями.

напраВление – СеВер
Мария Комонова рассказывает, 

что в какой-то момент произошёл 
переломный момент: захотелось 
сменить место жительства, напол-
ниться вдохновением, внести в свою 
деятельность новизны. Особо не на-
деясь, разослали резюме в близкие 
по климату северные регионы:

– Мы оба родились и выросли в 
национальных посёлках, привыкли 
к тишине, размеренности, спокой- 
ствию, в город нас совершенно не 
тянет, поэтому рассматривали вари-

анты работы в сельских поселени- 
ях, – рассказывает Мария. – Предло-
жения поступали из разных уголков 
нашей необъятной страны, даже с 
Чукотки, одно из последних было из 
Ненецкого автономного округа. рек-
ламировать прекрасное село Котки-
но директор ДК Надежда Фёдоровна 
Майорова начала со знаменитого 
колхоза «Сула». Честно признаться, 
поначалу представилась типичная 
маленькая деревня, в которой люди 
занимаются только сельским хо-
зяйством, и это немного отпугнуло. 
Когда Надежда Фёдоровна прислала 
фотографии Коткино, конечно, мне-
ние в корне поменялось. Мы были 
поражены, что в отдалении от ок-
ружной столицы находится богатое, 
самобытное село, где красивые дома, 
есть магазины, столовая, современ-
ный физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс и Дом культуры. Да-
леко не в каждом ДК Югры увидишь 
такое оснащение или современную 
уличную сцену, в НАО профильный 
департамент, окружная и местная 
администрация уделяют большое 
внимание культуре, – замечает собе-
седница.

В сентябре 2023-го Комоновы от-
правились на собственном автомо-
биле в сторону Нарьян-Мара. 

Согласно окружному закону пе-
реехавшим в район Крайнего Севе-
ра молодым специалистам до 35 лет 
полностью возместили стоимость 
проезда по территории российской 
Федерации. Марии и Дмитрию вы-
платили единовременное пособие, 
обоим начислили 80-процентную 

надбавку к заработной плате с пер-
вого дня работы. Администрация 
Коткинского сельсовета предоста-
вила семье двухкомнатную благо- 
устроенную квартиру. 

– Большое спасибо нашему руко-
водителю Надежде Фёдоровне Майо-
ровой, потому что именно её стара-
ниями мы комфортно разместились 
на новом месте, она договорилась 
со всеми, – продолжает Мария. –  
В Нарьян-Маре нас встретил пред-
седатель колхоза «Сула» Анатолий 
Петрович Чудочин, который сразу 
проявил внимание и заботу, помог 
со стоянкой машины. Надежда Фё-
доровна организовала доставку ве-
щей, помогла с билетами. В Коткино 
радушный приём оказал глава сель-
совета Александр Иванович Баев.  
И сейчас нам всегда идут навстречу 
и поддерживают во всех начинани-
ях, огромное спасибо! 

Совместными усилиями мож-
но добиться многого. Так, теперь у 
Культурного центра имени А. С. Са-
винковой есть собственный гимн, 
логотип и символ – ростовая кукла 
рыжего кота, которая станет цент- 
ровой фигурой на всех сельских 
мероприятиях. По словам  Марии 
Комоновой, вся символика будет 
использована в дизайне подарочно-
сувенирной продукции. 

Помимо написания сценариев и  
проведения мероприятий, Мария 
преподаёт вокал и хореографию для 
детей и взрослых, ведёт занятия в те-
атральной студии. Дмитрий отвеча-
ет за звукорежиссуру, проводит ин-
дивидуальные уроки игры на гитаре. 

Супруги всё так же поют дуэтом. 
Совместная плодотворная деятель-
ность уже принесла первые твор-
ческие победы в копилку Коткин- 
ского ДК. В региональном конкур-
се патриотической песни «Я люблю 
тебя, россия!» семейный дуэт Марии 
и Дмитрия Комоновых стал лауреа-
том I степени в номинации «Лучшая 
авторская композиция». 

Культработники признаются: 
работа в радость, но нагрузка боль-
шая. Поэтому здесь ждут хороших 
людей – в Культурном центре имени 
А. С. Савинковой открыта вакансия 
специалиста с высшим или про-
фильным образованием в области 
культуры. Приезжайте!

пеСнями СлаВим малую родину
Ирина Муляк

3 марта в кдц «арктика» состоялся гала-концерт 
регионального конкурса патриотической песни  
«я люблю тебя, россия!». В этом году конкурс объединил 
более 500 вокалистов со всего ненецкого автономного 
округа. 

В отборочные дни – 1 и 2 марта 
компетентное жюри просмотрело 
свыше ста двадцати музыкальных 
номеров в исполнении профессио-
налов и любителей вокального ис-
кусства от пяти лет и старше. Лауре-
атов выбирали по возрастным груп-
пам и категориям: «соло», «дуэты», 
«трио», «ансамбли», «хоры.

Со сцены прозвучало много про-
никновенных и душевных песен о 
любви к родине, её просторах и кра-
сотах, бесстрашных солдатских по- 
двигах и доблести нашей армии. 
Особенно покорил жюри и публику 
дуэт Павла Богатова и Степана Фо-
мина из села Великовисочного, ар-

тисты стали обладателями главной 
награды конкурса – Гран-при. 

Творческий дуэт сложился два 
года назад, когда специалист с выс- 
шим музыкальным образованием 
Павел Богатов приехал работать в 
Великовисочный центральный дом 
культуры.

– Степан сначала ко мне при-
глядывался. Вскоре на одном из 
сельских мероприятий попробова-
ли спеть песню, затем другую, на-
чали выезжать на концерты. Как 
вокалист по-настоящему раскрыл-
ся, весь свой артистизм выдаёт на 
сцене, хотя в жизни человек скром-
ный. Степан всегда находит время 

для репетиций, при том что он отец 
четверых детей, водитель пожарной 
машины, трудяга, рыбак. Самый на-
стоящий самородок, со второго раза 
берёт партию, а потом мелодию на 
слух подбирает на фортепьяно, не 
зная при этом нотной грамоты. Сло-
вом, Степан крут, и я им горжусь, –  
улыбается Павел.

На гала-концерте ребята, что на-
зывается, зажгли по-настоящему. 
Мощная по смыслу и задорная по 
звучанию песня «Я русский» мгно-
венно нашла живой отклик у зрите-
лей. Яркое и искромётное выступле-
ние височных артистов долго ода-
ривали громкими аплодисментами. 
Примечательно, что все двенадцать 
музыкальных номеров Великови-
сочного ЦДК, представленных на 
конкурсе «Я люблю тебя, россия!», 
удостоились призовых мест. 

– Побед такого высокого уровня 
в моей творческой карьере ещё не 
было. Хотя в художественной само-
деятельности с детства, выступал 
в школе, давно пою на всех меро- 

приятиях сельского Дома культуры. 
Музыкальный слух, голос, талант 
к игре на инструментах, видимо, 
от природы, сам когда-то научился 
играть на гитаре. Наша семья вся 
музыкальная, супруга и дети тоже 
поют, – добавляет Степан Фомин. –  
В дуэте с Пашей работать просто 
замечательно. Понимаем друг дру-
га с полуслова, решение по выбору 
репертуара всегда принимаем вмес-
те, учитывая наши вокальные спо-
собности. Как профессиональный 
артист, он научил меня раскрепо-
щаться на сцене, быть собой, ведь 
только искренние эмоции могут за-
тронуть струны души зрителя. При-
ятно и почётно, что строгое жюри 
отметило именно наш номер. Высо-
кая награда ещё больше укрепила 
во мне желание продолжать зани-
маться творчеством. Ведь кто, если 
не мы? Будем развивать культуру в 
Великовисочном, прославлять наше 
старинное село и на Всероссийском 
уровне.
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Это интересно

а корюшка здеСь – ВкуСнее!

Организаторы радуются: с каж-
дым годом гостей праздника стано-
вится всё больше. В этом году только 
в рыболовном турнире участвовало 
147 человек из Нарьян-Мара, Инди-
ги, Выучейского, Красного, Нельми-

на Носа,  Хонгурея, Каменки, Ниж-
ней Пёши, Усть-Цильмы, Сыктыв-
кара, Архангельска, Москвы и даже 
из южного Сочи! Надо заметить, 
подлёдная рыбалка – только часть 
мероприятия. Это большой семей-

Екатерина Ворончихина, фото Марии Самыловой

Где ловят самую вкусную корюшку? В ненецком округе вам 
каждый скажет: «конечно в индиге!» небольшая ароматная 
рыбка (имеет яркий запах свежих огурцов) прославила 
арктический посёлок на всю страну. именно в индиге в 
начале марта, пока морозы ещё не ослабли, уже шесть лет 
подряд проводят замечательный фестиваль корюшки. 

ный праздник с конкурсами, песня-
ми и танцами.  

– Ни метели, ни морозы, ни даже 
дождик не смогли помешать весе-
литься! – перечисляют сюрпризы 
непредсказуемой арктической пого-
ды организаторы. – До новых встреч 
в следующем году!

– арка вада (нен. – спасибо) за 
приглашение! Мы рады побывать в 
самом сердце Тимана – в удивитель-
ном посёлке Индига! – в свою очередь 
отвечают довольные участники.  

А мы рады представить вам са-
мые интересные моменты в фоторе-
портаже Марии Самыловой.

один участок – одна лунка

постоянный фотограф фестиваля Мария самылова 
радуется, что наконец удалось порыбачить

корюшка пошла! Больше всего рыбы поймал 
индигчанин роман выучейский – � кг �50 г

потому что весна пришла. 
Гулянья с национальным колоритом

река индига в человеческом обличье. 
автор николай вылка 

сергей Барамохин в конкурсе «скоростные 
буры» не выиграл, но очень старался 

в школьном дворе посёлка индига появился оленёнок Максимка. 
Мастер-класс по вырезанию скульптуры из снега провёл для школьников николай вылка

известный блогер-рыбак виктор Макаров 
стал вторым в бурении лунок
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

к юбилею
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периодичноСть – один раз В 2 недели. раСпроСтраняетСя на территории ненецкоГо аВтономноГо окруГа беСплатно.

призВание – приноСить людям радоСть
Ирина Муляк

народному ненецкому ансамблю «маймбава» исполнилось 
45 лет. Своим самобытным творчеством коллектив из 
нельмина носа сыскал признание на всех культурных 
подмостках региона и далеко за его пределами. 

Основала коллектив Татьяна 
Ивановна Канюкова, заслуженный 
работник культуры российской Фе-
дерации. В одном из своих интервью 
она рассказала, что ходила по домам 
со списком – приглашала земляков 
на репетиции. Встретив на улице 
ребят, говорила им: «Чем слоняться 
без дела, приходите в клуб – танце-
вать будем». И те приходили.

Среди активных, творческих жи-
телей национального посёлка была 
и Екатерина Николаевна Ардеева, 
сегодня она сотрудник филиала Эт-
нокультурного центра НАО. 

– С первого класса участвовала в 
художественной самодеятельности, 
посещала танцевальный и драма-
тический кружки, пела в хоре. Во 
время учёбы в Нарьян-Маре семь 
лет танцевала в Народном ненецком 
ансамбле «Хаяр». В 1971 году после 
окончания Нарьян-Марского пед- 
училища я вернулась в Нельмин Нос 
и продолжила заниматься в местном 
самобытном коллективе, который 
в феврале 1979 года организовала  
Татьяна Ивановна. Было несколь-
ко вариантов, как назвать группу, 
большинству понравилось «Маймба-
ва», что в переводе с ненецкого озна-
чает «радость». В то время в посёлке 
вся молодёжь была активная, кол-
лектив насчитывал в среднем 25 
девушек и юношей. Мы дружно про-
водили праздники, часто ходили в 
походы. Сценические костюмы нам 
шила художественный руководи-
тель, – поделилась воспоминания-
ми Екатерина Николаевна. – Одной 

из значимых традиций «Маймбавы»  
является преемственность поко-
лений, ведь практически в каждой  
семье кто-то пел или танцевал: ро-
дители, дети, внуки.

Благодаря знанию родного язы-
ка, умению выразить на сцене тра-
диции и обычаи ненецкого народа 
«Маймбава» быстро стала известна 
и востребована. В 1981 году само- 
деятельный коллектив получает вы-
сокое звание «Народный».

пеСня тундры
Основу вокального творчества 

ансамбля составляет народный не-
нецкий фольклор, а также песни на 
стихи местных поэтов-классиков: 
Василия Ледкова, Прокопия Явты-
сого, Алексея Пичкова, в ходу у певу-
ний композиции, написанные хор-
мейстером Августой Выучейской и 
ямальскими авторами. У ансамбля 
есть свой профессиональный диск 
песен «Выңгы’сё» («Голос тундры»).

– Сейчас мы постепенно восста-
навливаем старый репертуар. Я соль- 
но исполняю эпические песни, кото-
рые на концертах «Маймбавы» пела 
моя мама. Такого аутентичного ис-
полнения, как у неё, всё равно не 
получается. Когда-то японцы, срав-
нивая наши голоса, сказали, что у 
меня он обрусевший. Оригинальные 
записи её выступлений, сделанные 
в 1992 году норвежским журналис-
том, который собирал информацию 
в национальном посёлке, ко мне 
попали случайно. В 1998 году твор-
ческая группа из Нельмина Носа 

приехала в Норвегию, на встречу 
пришёл тот самый исследователь 
и рассказал, что на диктофоне хра-
нит аудиозапись местной певуньи 
Парасковьи Николаевны Марюевой, 
как оказалось, моей матери. Позже 
я получила по почте три аудиодис-
ка. Это настоящий подарок судьбы –  
вновь слышать голос давно ушедшей 
мамы, – поделилась ветеран «Майм-
бавы» Екатерина Ардеева. 

маГия танца
Традиционному хореографиче- 

скому искусству в «Маймбаве» уделя-
ли большое внимание. Каждый но-
вый руководитель обогащал репер-
туар своими находками, но всегда 
современный материал базировал-
ся на богатом наследии ненецкой 
культуры. 

С 2007 по 2017 год ансамбль воз-
главляла постоянная его участница 
Майя Выучейская. Она пришла в 
ансамбль в 1987 году, будучи школь-
ницей. Все юные годы провела в тан-
цевальном составе, повзрослев, пе-
решла в вокальную группу. Личный 
наработанный опыт и музыкальное 
профессиональное образование по-
могают ей, как хореографу, не толь-
ко создавать новые интересные по- 
становки, но и вносить нотки совре-
менности в номера прошлых лет, не 
лишая их особого звучания.

В период с 2017 по 2022 год руко-
водителем была Екатерина Витенко, 
при ней обновилась танцевальная 
группа и впервые появилась под-
готовительная группа «Сёяр» («ра- 
дуга»). 

С 2022 года родную «Маймбаву» 
вновь взяла под своё крыло Майя 
Выучейская. 

В настоящее время Народный 
ненецкий ансамбль «Маймбава» 

имеет три состава. Взрослую во-
кальную группу курирует Августа 
Петровна Выучейская, солиру- 
ющая в коллективе с самого его ос-
нования. Майя Ильинична ведёт 
танцевальные группы: одна состо-
ит только из девочек-подростков, 
поскольку мальчишек в ансамбль 
пока что завлечь не удаётся; дру-
гая включает три пары студентов, 
которые в основном выступают на 
крупных региональных и выездных 
мероприятиях.

ГеоГрафия   уСпеха
За 45 лет творческой деятель-

ности ансамбль выступил в каждой  
тундре Ненецкого округа, во мно-
гих населённых пунктах и олене- 
водческих стойбищах. Артисты 
множество раз представляли тра-
диционную ненецкую культуру на 
всероссийских и международных 
конкурсах, фестивалях, выставках. 
В Этнокультурном центре НАО гор-
дятся тем, что артисты из нацио-
нального посёлка выступали в Нор-
вегии, Франции, Испании, Швеции, 
Финляндии, Азербайджане, Моск-
ве, Анапе, Калмыкии, республиках 
Коми, Саха (Якутия), Мурманской  
и Архангельской областях, ХМАО.

Знаменитый коллектив поощрён 
дипломами и благодарственными 
письмами. Среди множества прочих 
высоких наград – почётный знак «За 
активную работу по патриотическо-
му воспитанию граждан российской 
Федерации» и диплом ЮНЕСКО. 

Трепетно сохраняя, оберегая бо-
гатые ненецкие традиции, участ-
ники ансамбля «Маймбава» с досто-
инством несут почётное звание «На-
родный», по праву занимая высокую 
ступень в культуре Ненецкого авто-
номного округа.


